

VILLALBILLA DE BURGOS

Villalbilla aparece citada a mediados del Siglo X (1-febrero-950) con el claro significado de diminutivo de villa blanca -“*in concilio de Villa Albilla*” y aparece integrada, desde el punto de vista administrativo, dentro del Alfoz de Burgos -“*in adito de Villa Albilla, que vocitant Rekeisio in alfoce de Vurgus*” .

En 1103, por carta de Alfonso VI recibirá, junto con las otras 53 aldeas del alfoz de Burgos, el derecho o fuero de referida ciudad.

A partir del Siglo XIII, el Alfoz de Burgos, como jurisdicción ejercida por los jueces reales de la ciudad de Burgos, aparecerá inmersa en la merindad menor de Burgos con Río Ubierna, manteniéndose esta situación, con ciertas segregaciones, hasta el siglo XIX. Como prueba de lo referido, Villalbilla aparece en la relación de lugares pertenecientes al Alfoz de Burgos, autenticada por el corregidor de la ciudad, en 1575 y más tarde, en 1785, en la relación del conde Floridablanca.

En torno a 1350-1352 “Villaluiella” es lugar solariego y tiene como señores, por mitad, al Obispo de Burgos y a los hijos de Lope Perez de Burgos, contribuyendo cada vasallo a su señor con ocho dineros en concepto de solar, reducidos a la mitad en caso de viuda, en tanto que a la Corona pagan servicios, monedas y fonsadera.

El término municipal de Villalbilla agrupa a otros lugares que en el pasado también formaron núcleos de poblamiento y cuya existencia consta en la documentación medieval, como los siguientes:

1. Hospital de Juan Maté, dotado de coto, jurisdicción y vasallos. Las viviendas del mismo estaban colindantes en el sector Este del núcleo de población de Villalbilla. Se cree que fue fundado por el Obispo de Burgos don Juan Maté (1211-1212) y aparece citado en la documentación burgalesa en el año de 1322 .

2. Despoblado de “La Puente de La Tabla”. Situado próximo al río Arlanzón. (1.300 m. Al Oeste de Villalbilla, 200 m. antes del cruce del río Arlanzón por el puente de la Tabla o del Arzobispo y 50 m. a la derecha de la carretera Villalbilla-Tardajos. Mapa 1/50.000, hoja 200; latitud: 42°, 20', 57"; longitud: 0°, 06', 25"). A mediados del Siglo XIV aparece citado en el Becerro de las Behetrías como “Puente de la Talla” o “Tabba” perteneciente al obispado de Burgos (cacografía por Tabla), con el significado de la parte del río remansada por una presa.

3. Despoblado de Ralla, posiblemente derivado del latín rallus, pelado o calva en la vegetación. (1.100 m. al Sur de Villalbilla, en torno a un manantial situado a 300 m. a la derecha de la carretera Valladolid-Burgos, frente al punto kilométrico 7.200. Mapa 1/50.000, hoja 200; latitud: 42°, 20', 13"; longitud: 0°, 05', 35").

En torno a 1400-1520 Villalbilla pertenecía jurisdiccionalmente al señorío eclesiástico del Obispo de Burgos-Hospital del Emperador.

A finales de la Edad Media, la producción de cereales en Villalbilla arrojaba los siguientes porcentajes: 47,2% de trigo, 36,8% de cebada, 10,1% de centeno y 5,8% de avena.

En el vecindario de Burgos, elaborado en 1759, con datos referidos a la etapa 1750-1753, Villalbilla –partido de Burgos- contaba con una población de 27 vecinos a los que hay que añadir 2 eclesiásticos seculares, distribuidos del siguiente modo: 20 vecinos útiles, 6 jornaleros y 1 habitante. Por lo tanto, Villalbilla contaba a mediados del siglo XVIII con una población de unas 110 almas.

A mediados del Siglo XIX, el Diccionario de Madoz apunta sobre “Villalbilla” de Burgos: “... goza de buena ventilación, y clima frío, pero sano, y sujeto a constipados, pleuresías y fiebres inflamatorias. Tiene 97 casas, escuela de instrucción primaria, una iglesia parroquial (La Asunción de Nuestra Señora) servida por una cura párroco y un beneficiado. El término confina Norte Burgos, Las Huelgas y Hospital del rey; Este los mismos; Sur San Mamés, y Oeste Tardajos. El terreno es de buena calidad, le fertiliza el río Arlanzón; le cruzan varios caminos locales, y la carretera de Burgos a Valladolid. Produce cereales, legumbres, patatas, lino y hortalizas; cría ganado lanar, vacuno y de cerda; caza menor, y pesca de truchas, anguilas y barbos. Población: 50 vecinos, 189 almas. Capacidad producción: 868,300 reales. Impuestos: 79,564 reales. Contribución; 6,578 reales 15 maravedíes”.

La misma Estadística refleja de Villalbilla que cuenta a mediados del XIX con un alcalde, 2 regidores, 1 síndico y 3 suplentes, con un número de 45 electores (40 como contribuyente y 5 por capacidad), y que asciende la riqueza imponible a un total de 108.953 reales (105.127 territorial y pecuaria, 2.326 urbana y 200 industrial y comercial), y por vecino se contribuye con 117 reales y 16 maravedíes y por habitante con 34 reales y 27 maravedíes.

En 1875 se instaura la industria alimentaria “La Flor Burgalesa”.

Fuentes consultadas y utilizadas:

- | |
|---|
| <ul style="list-style-type: none">- Gonzalo Martínez Diez: “Pueblos y alfores burgaleses de la Repoblación”; Valladolid, 1987.- Gonzalo Martínez Diez, “Libro Becerro de las Behetrías”, Tomo II, León, 1981.- F. De Berganza, “Antigüedades de España ...”, II, Pág. 381. Citado en G. Martínez Diez, “Pueblos y ...”, pág. 34.- T. López Mata: “El alfoz de Burgos, pág. 31. Citado en G. Martínez Diez, Ob. Citada, pág. 37.- H. Casado Alonso, “Señores, mercaderes y campesinos. La comarca de Burgos a fines de la Edad Media”, Valladolid, 1987.- P. Madoz “Diccionario geográfico-estadístico-histórico de España y sus posesiones de ultramar”, 1845-1850, Valladolid, 1984.- Becerro Gótico de Cárdena, ed. Luciano Serrano.(diplomática del monasterio de San Pedro Cardena citada en G. Martínez Diez, “Pueblos y alfores ...”)- Varios, “Historia de Burgos”, Burgos, 1993.- C. Camarero Bullón, “Burgos y el Catastro de Ensenada”, Burgos, 1989. |
|---|

Otras fuentes de interés:

- El alfoz de Burgos, en Boletín de la Institución Fernán González. En separata: El alfoz de Burgos s.d.
- Emiliano González Díez, "El concejo burgalés (884-1369)", Burgos, 1983.
- Gonzalo Martínez Díez, Fueros Locales ... de Burgos, Burgos, 1982.
- Historia de Burgos. Varios tomos. Editado por Caja de Ahorros Municipal de Burgos.
- Documentación del cabildo catedralicio (Catedral de Burgos)
- Documentación parroquial depositada en el Archivo Diocesano de Burgos.
- Protocolos notariales. Archivo Histórico Provincial de Burgos (Casa de la Cultura)